

EDITORIAL AÑO 12 N°21, 1° SEMESTRE 2024 - REVISTA CARDINALIS

El primer semestre de 2024 nos encuentra en un contexto de crisis. Observamos el recrudecimiento de la violencia, tanto a nivel internacional con hechos como las atrocidades perpetradas contra el pueblo palestino, la movilización de miles de jóvenes en universidades y escuelas secundarias a favor de la paz y por cese de la guerra, como a nivel nacional frente a los discursos de odio que avalan crímenes contra colectivos sociales como la comunidad LGBTIQ+.

El recrudecimiento de las medidas de seguridad en el marco de las protestas sociales y su criminalización llaman la atención sobre el posicionamiento del Estado frente a las acciones organizadas y populares de defensa de derechos.

Participamos activamente de procesos de luchas obreras por salarios dignos, por mejores condiciones laborales y contra los despidos y cierre de oficinas públicas organismos técnicos, comunicacionales (en Córdoba la lucha de trabajadoras y trabajadores de los Servicios de Radio y Televisión -SRT- de la UNC), de pymes y grandes empresas.

Observamos con preocupación el avance del extractivismo y el retraimiento efectivo de la participación estatal en cuestiones claves para toda la sociedad como la promoción cultural. Las condiciones macroeconómicas generan un contexto de pauperización de las condiciones de vida para las grandes mayorías de la población a la vez que se generan marcos propicios para la acumulación de la riqueza por parte de unos pocos. Con esto, las desigualdades se acrecientan.

En esta difícil coyuntura las trabajadoras y trabajadores del sistema científico y tecnológico argentino, compuesto entre otras instituciones por las Universidades nacionales, el CONICET y las agencias de ciencia y técnica con sus organismos de transferencia y divulgación estamos en estado de alerta y movilización. Por ello redoblamos esfuerzos para sostener los espacios que, de cara al contexto actual, revisten el carácter de resistencia desde donde seguir promoviendo el pensamiento crítico, la difusión de conocimientos, el diálogo de saberes y los lazos solidarios entre grupos y equipos de diferentes territorios.

En este escenario de lucha, Revista Cardinalis vuelve a aparecer con un conjunto de trabajos que abordan tópicos relevantes de las geografías contemporáneas desde diferentes escalas espacio-temporales. Luego de un proceso de arbitraje comprometido, se presentan 7 artículos, contribuciones académicas y entrevistas junto a diálogos colectivos en la sección *Conversaciones*.

Adentrándonos en esta edición el Trabajo de Pablo Ducca, Leonardo Di Franco y Daniel Lanson titulado Cartografía basada en dron como soporte a la toma de decisión en el partido de Luján, nos presenta la incorporación de la tecnología dron y el desarrollo de una metodología para su implementación por parte de la Subsecretaría de Innovación Pública del Municipio de Luján, con la cual poder alcanzar productos cartográficos digitales en alta resolución espacial. El artículo contextualiza y analiza el surgimiento de la tecnología dron, incorpora conceptos y aborda la metodología necesaria para el desarrollo de las actividades posibles de ser implementadas en el ámbito municipal. Los mapas producidos con estas tecnologías proporcionan al municipio información detallada y actualizada para apoyar la toma de decisiones en la gestión del territorio y la planificación urbana del partido de Luján. Para los autores la incorporación de este tipo de tecnología ha demostrado ser una herramienta valiosa para obtener información espacial precisa y actualizada.

Por otro lado en esta edición se presenta el trabajo titulado: La configuración territorial del periurbano sur de la ciudad de Santiago del Estero de Mirta Caumo, Osvaldo Santillán, Juan Favoretti, Ana Gioria. En este importante estudio se analiza la ciudad de Santiago del Estero, el centro urbano, político, administrativo, financiero, proveedor de servicios más importante de la provincia de Santiago del Estero. Los autor*s visibilizan con sus estudios cómo la ciudad sufrió procesos de transformación y expansión que afectaron a su entorno, generando un periurbano dinámico. Para ello buscaron caracterizar el periurbano sur de la ciudad de Santiago del Estero, que se presenta con transformaciones territoriales diversas. La geografía urbana, rural y la sociología aportaron a la construcción del marco teórico de este estudio. Las perspectivas locacional-cuantitativa, de la percepción y el comportamiento y la crítica permitieron el desarrollo de una metodología exploratoria y descriptiva variada, con trabajo de gabinete y campo sumaron a ello también. En el escrito reconocen permanencias de las ruralidades típicas de la región a la vez que profundizan en cómo el avance expansivo de la ciudad tiene mayor presencia en el entorno inmediato y siguiendo los ejes de circulación y caminos vecinales, determinando una morfología particular. En este proceso, los autores cuentan cómo se produce la incorporación de poblados rurales, como El Zanjón, Santa María, Vuelta de la Barranca, a los ritmos de la ciudad. Habitantes de la zona advierten a estos cambios como positivos, actores sociales los consideran oportunos y los interpela en diversos aspectos. Los autor*s visibilizan así cómo la mirada objetiva y subjetiva, es un aporte al diagnóstico y una herramienta para el ordenamiento territorial.

En otro estudio interdisciplinar con perspectiva de derechos humanos y con aplicación de herramientas propias de la geografía, Viviana Masciadri y Paola Seminara nos comparten el trabajo: Delitos de odio en áreas de riesgo lato de dos ciudades argentinas. El propósito de este estudio es contrastar el antisemitismo estatal que intervino en la esfera territorial del genocidio reorganizador argentino y su efecto de mediano plazo. La ubicación de centros clandestinos de detención indicativa del

antisemitismo estatal que dominó durante este genocidio según áreas se complementa con, la información sobre pintadas antisemitas según lugar de ocurrencia para su geovisualización a escala macro, meso y micro. Obtenidos mediante el software libre QGIS, los mapas de puntos y de riesgos permite identificar áreas geográficas donde la dinámica del conflicto se intensifica.

Como suele caracterizar a Revista Cardinalis los trabajos específicos sobre cuestiones educativas y con perspectiva de género no pueden faltar. En esta edición presentamos: Erotismos y espacialidades somatopolíticas en la escuela. La educación geográfica en el dysphoria mundo. Este trabajo presentado por *Diego Felipe Rodríguez Méndez se proponen reflexiones sobre el lugar de la educación geográfica en el dysphoria mundi. Retomo los aportes de Paul B. Preciado sobre esta condición planetaria de recrudescimiento sobre cuerpos deshumanizados, pero también como un momento de revolución epistémico-corporal. Sitúo apuntes sobre el mundo escolar y expresiones que la dominación realiza al oprimir a estudiantes y docentes para puentear la educación espacial como medio de búsqueda del placer y la expansión de corporalidades en la escuela. Los cuerpos, erotismos y espacialidades expresan interrogantes para (re)inventar la educación geográfica por medio de políticas de conocimiento otras, las reflexiones cuir, los erotismos y las diferencias en el aula.*

Como cierre de la sección artículos se presentan dos estudios territoriales, uno argentino y el otro costarricense que van en diálogo:

En el primer trabajo donde se abordan cuestiones territoriales *Sofía Ares; Ladislao Ferrando, Marisa Sagua nos comparten su trabajo titulado: Transformaciones territoriales y poblacionales en la costa atlántica bonaerense: los partidos de General Pueyrredon y Mar Chiquita en las primeras décadas del siglo XXI. El artículo focaliza en el frente costero de General Pueyrredon y Mar Chiquita, es decir localidades y barrios localizados sobre la ruta provincial N° 11. Es un territorio extenso en el cual los pueblos y los barrios conviven con áreas de población rural dispersa y con variedad de usos del suelo. El objetivo de los autor*s es analizar las dinámicas demográficas y habitacionales en aglomeraciones del frente costero de General Pueyrredon y Mar Chiquita entre 2001 y 2020. Para ello recurrieron a fuentes de datos como los Censos Nacionales de Población, Hogares y Viviendas, el Precenso de Viviendas 2020 y las bases de datos de WorldPop. Para el estudio interdisciplinar realizado los autor*s aplicaron técnicas cuantitativas de análisis estadístico básico, cálculo de tasas, variaciones y porcentajes de los conjuntos de datos. Los resultados aquí presentados muestran que los ritmos de crecimiento poblacional son veloces e incluyen cambios estructurales en la composición por sexo y edad. Por otro lado, el nivel de ocupación de las viviendas se incrementa, con cambios en la ocupación de segundas residencias a viviendas permanentes. También se observa el crecimiento en la construcción de nuevas unidades.*

Finalmente para esta sección José Antonio Mora Calderón las Transformaciones territoriales posteriores a la salida de la Compañía Bananera de Costa Rica (CBCR) en las Fincas de Palmar Sur de Osa, Costa Rica (1984-2002), en el artículo homónimo. José Antonio buscó encontrar, a través de la Geografía Histórica y los Debates Territoriales, las causas histórico-geográficas de las tomas de tierras campesinas de las Fincas de Palmar Sur de Osa. En este territorio las Fincas conformaron un Distrito Bananero, el cual formó parte de la producción agroindustrial de banano de la Compañía Bananera de Costa Rica (CBCR), subsidiaria de la United Fruit Company. Cuando la CBCR se retiró de la zona sur del país en 1984, detonó una serie de procesos territoriales y productivos que resulta necesario comprender, con el fin de encontrar las pistas detrás del proyecto territorial campesino que se mantiene en las Fincas. Este artículo se elaboró mediante una investigación cualitativa, que tomó como base la revisión documental, la elaboración de entrevistas a actores sociales clave y el trabajo de campo, para identificar cuatro momentos productivos clave para comprender las transformaciones territoriales del área de estudio.

En la sección conversaciones compartimos trabajos específicos que nacen del diálogo entre estudiantes, investigadores, docentes y las comunidades locales movilizadas.

En este caso compartimos en primer lugar la conversación: Explorar un campo en construcción. Diálogos en torno al pasado presente y futuro de la historia social de la Geografía en Argentina (entrevista a Diego Bombal). Una entrevista hecha a *Diego Bombal por Gonzalo Lus Bietti, Facundo Rojas y Emanuel Jurado, quienes dialogan en torno al campo de la historia social de la Geografía en Argentina*. Este campo teórico-analítico emergió hacia finales de la década de 1980 en un contexto en donde la democratización de las universidades en general, y los vínculos que se tejieron entre geógrafos y geógrafas de la carrera de Geografía de la Universidad de Buenos Aires y pares de la Universidad de San Pablo, en particular, fueron sustantivos. En efecto, la circulación de ideas y bibliografía a partir de la presencia de Antonio Carlos Robert Moraes y Wanderley Massias Da Costa en Buenos Aires, favoreció el desarrollo de un temario que, desde una Geografía crítica de cuño marxista, incluyó indagaciones en torno a la producción y valorización (capitalista) del espacio, la historia contextual del pensamiento geográfico y la historia territorial latinoamericana, entre otras. Más aún, convenios establecidos entre la UBA y la USP implicaron programas de estudios comparativos entre Argentina y Brasil sobre las políticas territoriales o sobre el impacto de las distintas escuelas de pensamiento geográfico. En este marco, en 1988 fue creado el Programa de Historia Social de la Geografía y poco tiempo después obtuvo su primer financiamiento UBACyT (aquel programa creado por UBA –y para sus miembros– que desde 1986 ofreció subsidios y becas), para la investigación titulada “La producción geográfica del referente nacional: instituciones, prácticas y discursos en la Historia Social de la Geografía Argentina (1860-actualidad)”. Recomendamos mucho

esta conversación porque nos permite a quienes nos encontramos al interior de estas disciplinas comprender la sororidad/hermandad que existe entre las disciplinas de Argentina y Brasil.

En el cierre de esta importante sección desde el norte de América Latina se comparten las conversaciones que propiciaron Elsa A. Pérez-Paredes, Valeria Andrea García-Bermejo y Líber A. Sosa-Martínez. Efectivamente, en la conversación titulada: Narradores y narradoras de los prodigios del territorio de Jáltipan, Veracruz, México, los prodigios son presentados como una propuesta conceptual y metodológica que forma parte de un proceso pedagógico en el espacio digital que requiere de la investigación interdisciplinaria y socioambiental para dar respuestas más contundentes a las emergencias socioambientales que vivimos en el país y que requieren de la cooperación. Las autoras y autores de esta propuesta nos comparten la Plataforma Digital de Prodigios del Territorio que surge como un espacio digital y abierto para generar diálogos, cartografías y narrativas que problematizan los fenómenos socioambientales y estrategias para la conservación del territorio a través de diferentes galerías entre ellas, los cuerpos de agua. Como ellos mismos plantean en el trabajo: "Aun cuando existen las redes sociales y los sistemas de información de acceso abierto, éstos a menudo son ajenos a los contextos y los saberes locales lo que no facilitan la coordinación de acciones de cooperación. Aun cuando existen plataformas tecnológicas, los espacios digitales para la problematización, interacción y el diálogo sobre la riqueza socioambiental y sus problemas territoriales a los que se enfrentan son todavía escasos, pero sobre todo representa un desafío para constituir el ágora pública digital en el que los y las Narradoras de los Prodigios del Territorio de Jáltipan, Veracruz, lograron darle vida a través de sus conversaciones y de sus prodigios."

Cardinalis sale nuevamente a la web cargada de propuestas para compartir, replicar y propiciar debates y diálogos de diversas índoles poniendo en el centro la comunicación de la ciencia, el trabajo colectivo y la visibilización de las luchas/procesos territoriales.

Gracias a quienes eligen Revista Cardinalis por contribuir a su crecimiento y visibilización permanentes.

La Revista Cardinalis les espera para futuras publicaciones y les invita a navegar en sus importantes trabajos ya publicados en <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/cardi> .

Equipo editor Revista Cardinalis

En defensa de la Universidad Pública y la Ciencia.